

III

¿Caminos posibles para construir alianzas?

- La consulta

Imaginamos un tipo de consulta sobre una composición de tres líneas de construcción colectiva. La primera y más simple de la consulta como algo que produce tomas de contacto entre gente aislada o con niveles débiles de comunicación y cooperación. Este sencillo hecho permite saber de la existencia mutua, como un referente más a tener en cuenta. Otra línea hace de la consulta una ocasión para la co-producción de conocimiento sobre las situaciones respectivas, así como un enriquecimiento de la visión de conjunto o compuesta sobre el barrio. En esta línea se mezcla el intercambio y producción de información o conocimiento y *comunicación*, entendida como puesta en común de territorios vitales, de situaciones colectivas, como experiencia *afectiva*, en la que se construye confianza y se vislumbra una comunidad en ciernes. Por último, el desarrollo de la consulta apunta a la invención de una fuerza política y social multilateral, difusa pero no por ello inconsistente o vaga, sino más bien rica, hasta el punto de que excede a las formas de definición que en cada momento puedan determinarla.

— *Todo esto es demasiado vago, la consulta es más bien una investigación sobre la realidad del barrio y más concretamente de los inmigrantes, para a partir de ahí plantear otras iniciativas.*

— *La consulta así vista puede ser una encuesta, pero también una fiesta, una okupación de una plaza, una oficina de información sobre temas comunes que es sobre todo punto de intercambio...*

- El asistencialismo ¿nos interesa pensar sobre él desde los centros sociales?

— *El asistencialismo establece relaciones unidireccionales y asimétricas, genera dependencias indeseables, promueve la desarticulación de comunidades o colectivos afectados por unas mismas problemáticas e impide que se generen condiciones que posibiliten el inicio de procesos de autoorganización.*

— *La idea de asistencialismo parte de sentimientos de culpa y paternalismo propios de una moral judeocristiana en la que nos hemos educado. Nosotr@s no nos podemos ayudar más que a nosotr@s mism@s.*

— *La sensibilidad que sentimos hacia ciertas minorías es algo positivo. Podemos pensar en un asistencialismo 'desde abajo' que tiende a producir un encuentro entre comunidades y funciona no tanto en términos de ayuda como de solidaridad, se trata de poner en común recursos y conocimientos como hacemos entre nosotr@s mism@s.*

— *La idea de un asistencialismo 'desde abajo' está muy bien pero no tenemos las fuerzas y el tiempo, y hay ya asociaciones desarrollando este trabajo.*

- Cruce de luchas. ¿Podemos, como ocurre en Francia con la alianza de los 'sin' (sin techo, sin papeles, sin trabajo...), encontrar temáticas que nos permitan construir recorridos de lucha comunes? ¿cómo?

“Si no hay intercambio recíproco posible. si no hay contra-don, nos quedamos en una estructura de poder y de abstracción... Hay que restituir en el imaginario, la correspondencia como posibilidad, es decir, cambiar la forma de la relación social. Esta restitución, confesión de no autosuficiencia, es una búsqueda de alianzas. Para aliarse primero hay que tener un **mismo enemigo** y que eso quede claro; segundo hay que tener la posibilidad de **luchar por un@ mism@**” (Baudrillard)